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До запятой, 
Но без крючкотворства

Открывая дискуссию с членами группы по 
подготовке предложений о внесении поправок 
в Конституцию, Владимир Путин отметил, что в 
работе над изменениями в Основной Закон госу-
дарства чрезвычайно важно выверить каждое 
слово, каждую букву, каждую запятую. 

– Но при этом, конечно, не выхолостить то, 
что было создано большим, прямо скажем, 
трудом всего нашего народа и закреплено в 
действующей Конституции. Ничего не потерять, 
а, наоборот, ответить на вызовы времени, се-
годняшнего дня. Уверен, сегодня мы будем 
некоторые вопросы обсуждать именно такого 
характера, такого порядка, – сказал президент. 

Сопредседатель рабочей группы Павел Кра-
шенинников заметил, что на внесенный прези-
дентом законопроект поступает разнообразное 
количество предложений, в том числе от граж-
дан, объединений, представляющих практиче-
ски весь спектр общества в социальном, про-
фессиональном, возрастном аспектах. 

поправки о местНом 
самоуправлеНии

По словам Крашенинникова, наибольшей 
поддержкой пользуются предложения, направ-
ленные на укрепление суверенитета страны и  
социальную ориентацию государства. Также по-
ступает много поправок, связанных с взаимо-
действием ветвей власти, роли органов местно-

го самоуправления в системе публичной власти. 
На встрече обсуждались поправки об орга-

нах МСУ, одним из авторов которых стал пред-
седатель Законодательного Собрания Владимир 
Мякуш. Так, руководитель тематической груп-
пы «Единая публичная власть, местное само-
управление», председатель Законодательного 
Собрания Ленинградской области Сергей Бебе-
нин высказал идею, что при наделении органов 
местного самоуправления отдельными госу-
дарственными полномочиями обязательным 
условием должна быть передача финансовых 
и материальных ресурсов для исполнения этих 
полномочий. 

13 февраля состоялась вторая 
встреча владимира Путина 
с членами рабочей груППы 
По Подготовке Предложений 
о внесении ПоПравок 
в конституцию рф. Первая 
такая встреча, наПомним, 
Прошла 16 января – 
на следующий день После 
того, как глава государства 
в своем Послании озвучил 
идею важных изменений 
в основном законе страны. 
таким образом, у членов 
рабочей груППы был Почти 
месяц, чтобы обсуждать 
уже Предложенные и вновь 
ПостуПающие ПоПравки 
не только на заседаниях 
тематических груПП, 
но и в регионах с жителями. 
так, вошедший в состав 
рабочей груППы сПикер 
южноуральского Парламента 
владимир мякуш (фракция 
«единая россия»), встречался 
с молодежью, ветеранами, 
Представителями городов 
и районов нашей области. 

Продолжение на стр. 2

«КаК люди сКажут, 
таК и будет»

Владимир Мякуш, 
председатель 

Законодательного Собрания 
Челябинской области (фракция «Единая Россия»),

член рабочей группы по подготовке предложений 
о внесении поправок в Конституцию РФ:

Для меня опыт работы в группе по подготовке предложений о внесении поправок в Консти-
туцию очень ценен. В ходе дискуссий поднимались актуальные и важные вопросы из различных 
сфер жизни. Конечно, не все инициативы попадут в Основной Закон страны. Но все предложения 
будут проработаны, обсуждены на заседаниях комитетов Государственной Думы, самые ценные 
из них войдут в подзаконные акты. Эту задачу поставил президент Владимир Путин. А значит, нам 
еще предстоит серьезная работа, в том числе и на региональном уровне.

Отмечу, инициативу о полном финансовом обеспечении переданных муниципалитетам госу-
дарственных полномочий озвучил мой коллега, председатель Законодательного Собрания Ленин-
градской области Сергей Бебенин. Ему как руководителю тематической подгруппы было доверено 
озвучить весь пакет поправок по МСУ. Президент обратил внимание на актуальность вопроса. 

Александр Патритеев 

Важно, чтобы закон 
о поправках к Консти-
туции вступил в силу только после 
подведения итогов всероссийского 
голосования, чтобы именно гражда-
не Российской Федерации, придя на 
голосование, зафиксировали свое ав-
торство под этими поправками. Как 
люди скажут, так и будет. Если люди 
в ходе голосования подтвердят, что 
они поддерживают поправки, зна-
чит закон вступает в силу и поправ-
ки в Конституцию вносятся.

Владимир Путин, 
президент 

Российской Федерации

Председатель Законодательного Собрания Челябинской области 
Владимир Мякуш принял участие в заседании рабочей группы

Президент РФ Владимир Путин подчеркнул, 
что автор поправок к Конституции – народ России

Фо
то

 с 
оф

иц
иа

ль
но

го
 са

йт
а п

ре
зи

де
нт

а Р
ос

си
и 

kr
em

lin
.ru



№ 5 (560) • 19 февраля 2020 года2 ПАРЛАМЕНТСКАЯ     НЕДЕЛЯ
Газета Законодательного Cобрания Челябинской области обсуждаем ПоПРаВки к конституции

только в случае оДобреНия
Отдельной темой в ходе встречи 

стали особенности процедуры обще-
российского голосования по поправ-
кам в Конституцию. Члены рабочей 
группы предложили взять за основу 
закон о выборах президента. 

Для закрепления взаимосвязи 
принятого гражданами решения (а 
решение граждан будет именно обя-
зательным условием для введения 
этих поправок в действие) мы пред-
лагаем и текст поправок к Конститу-

ции, и сам порядок общероссийского 
голосования закрепить в одном зако-
не. Это очень важное положение, это 
действительно новация, – подчеркнул 
Андрей Клишас, сопредседатель рабо-
чей группы. 

Суть предложения в том, что ста-
тья об общероссийском голосовании 
должна вступить в силу после одобре-
ния в Государственной Думе и после 
того, как президент подпишет соот-
ветствующий закон. При этом статья, 
где содержатся сами поправки к Кон-
ституции, вступит в силу только в слу-
чае одобрения их гражданами страны 

по результатам общероссийского го-
лосования. Если поправки будут под-
держаны большинством голосов рос-
сиян, то глава государства подпишет 
специальный указ, которым включит 
уже одобренные гражданами поправ-
ки в текст Конституции. 

– Конечно же, провести общерос-
сийское голосование непросто, и, на-
верное, единственный орган, который 
справится с этой непростой задачей, 

– это Центральная избирательная ко-
миссия. В законе будут предусмотре-
ны специальные положения, которые 
дают Центральной избирательной ко-
миссии все необходимые полномочия 
для этого, – заключил Клишас. 

– Соглашусь. Если сделать это на 
основе закона о выборах президента, 
мне кажется, что все принципы де-
мократического проведения процедур 
подобного рода будут соблюдены, – 
подчеркнул Владимир Путин.

Не в ущерб празДНикам
Что касается самого дня голосова-

ния, глава государства напомнил, что 
ранее речь шла о том, что для этого 
будет выбран рабочий день, объяв-
ленный выходным. При этом, как за-
метил глава государства в адрес пра-

вительства, сделано это должно быть 
не в ущерб имеющимся праздникам, 
например, первомайским или ново-
годним. 

Завершая встречу, президент Рос-
сии подчеркнул, что Конституция – это 
Основной Закон, которой в значитель-
ной степени носит и политический, и 
даже морально-этический характер. 

– Может быть, не все можно сфор-
мулировать в Основном Законе, но 
подумать о тех проблемах, которые 
вы поднимаете, и, по возможности, 
отразить это в Основном Законе, – 
чрезвычайно важная вещь, потому 
что именно это, в конечном итоге, бу-
дет тем, что объединяет страну, – ска-
зал в заключение беседы Владимир 
Путин. 

Полный текст встречи Влади-
мира Путина с членами рабочей 
группы по подготовке предложе-
ний о внесении поправок в кон-
ституцию РФ читайте на офици-
альном сайте президента России 
kremlin.ru.

Александр Патритеев
Фото с официального сайта

 президента России kremlin.ru

По Предложению рабочей 
груППы, статья 
об общероссийсКом 
голосовании 
в федеральном заКоне 
встуПит в силу После 
одобрения в госдуме 
и После того, КаК 
Президент ПодПишет 
соответствующий заКон. 
При этом статья, 
где содержатся ПоПравКи 
К Конституции, встуПит 
в силу тольКо в случае 
одобрения гражданами 
По итогам 
общероссийсКого 
голосования. 
если ПоПравКи будут 
Поддержаны 
большинством россиян, 
глава государства 
ПодПишет сПециальный 
уКаз, Которым вКлючит 
уже одобренные 
гражданами ПоПравКи
 в теКст Конституции. 

Продолжение. Начало на стр. 1

«КаК люди сКажут, таК и будет»

Слева направо:  члены рабочей группы 
Лилия Гумерова, Борис Громов, Светлана Горячева

При общероссийском голосовании будут соблюдены все принципы 
демократического проведения процедур подобного рода

Через горнило «необъявленной» (как ее 
долго называли) войны в Афганистане 
прошло более 620 тыс. советских солдат и 

офицеров, из них более 10,5 тыс. – наши земляки, 
с честью выполнившие свой интернациональный 
долг. Более 180 южноуральцев отдали жизни в той 
войне, защищая интересы государства. 

В этот день вспоминают павших и отдают дань 
уважения вернувшимся с войны и всем нашим 
соотечественникам, принимавшим участие в во-
оруженных конфликтах за пределами страны. 

В торжественной церемонии приняли участие: 
губернатор Челябинской области Алексей Текслер, 
глава Челябинска Наталья Котова, председатель 
Челябинской городской думы Андрей Шмидт, 
председатель комитета Законодательного Собра-
ния по социальной политике Александр Журавлев, 
духовенство, руководители правоохранительных 
органов, члены семей героев России, представите-
ли ветеранских организаций. 

– Мы помним и чтим имена наших героев, – 
сказал Алексей Текслер. – Память о них сохранится 
в истории Отечества, Южного Урала, в каждой 
семье, в школах и других учебных заведениях, 
где они учились. Сегодняшний день – еще один 
повод задуматься о ценности мира, тем более, что 
и сейчас наша страна в далекой Сирии защищает 
человечество от террористической угрозы. 

Как заметил председатель Челябинского об-
ластного отделения «Боевого братства» Сергей 
Углев, 15 февраля – печальная и радостная дата. 

– Сейчас даются разные оценки войны в Афгани-
стане, но мы-то знаем, что абсолютное большин-
ство солдат, офицеров с честью выполнили свой 
долг, – прозвучали слова ветерана в застывшей от 
мороза тишине. 

15 февраля у Памятника доблестным 
сынам отечества в челябинске 
торжественно возлагали цветы и венки 
в Память о южноуральцах, Погибших При 
исПолнении интернационального 
воинского долга за Пределами россии. 
в этот день 31 год назад состоялся вывод 
советских войск из афганистана.

Александр Журавлев, 
председатель 
комитета 
Законодательного Собрания 
по социальной политике 
(фракция «Единая Россия»):

Мои однокласс-
ники стали первыми 
советскими солдата-
ми, вошедшими в 
Афганистан. Помню, 
как спустя почти       
10 лет, 15 февраля 
1989 года, было при-
нято решение о пол-
ном выводе войск. 

Генерал Громов, замыкавший колонну, по-
следним перешел мост, положив конец войне. 

Ежегодно мы возлагаем цветы и венки 
к этому памятнику, отдавая дань уважения 
воинам-интернационалистам. Погибшие за-
щитники Отечества обрели достойную память 

– гранитные плиты с высеченными именами. 
День 15 февраля – еще одно напоминание 
о ценности  мира, о том, что грань, когда за-
канчиваются слова дипломатии и начинают 
говорить пушки, должна быть максимально 
отодвинута. 

ПоКлон вам, солдаты россии

Роман Рудин
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дорогие южноуральцы!

В.В. МЯКУШ, председатель 
Законодательного Собрания

31 год назад окончилась афганская война

ПоздРаВляю Вас  
с днем защитника отечестВа!

Этот праздник является всена-
родным, он важен и дорог для каж-
дого человека, который гордится 
своей Родиной и готов защищать 
ее интересы.

В этот день мы чествуем ве-
теранов Великой Отечественной 
войны, ветеранов локальных войн 
и военных конфликтов, ветеранов 
Вооруженных Сил. С чувством глу-
бокого уважения мы относимся к 
тем, кто продолжает традиции 
служения Отчизне, дорожит бое-
вой славой предков, несет вахту на 
боевом посту. 

Мы искренне верим, что молодое 
поколение будет также достойно 
защищать родные границы, как де-
лали это его предшественники.

Дорогие земляки! Спасибо за 
вашу честную службу, за ежеднев-
ную готовность по первому зову 
прийти на помощь Отечеству. Же-
лаю вам и вашим семьям счастья, 
крепкого здоровья, мира и благо-
получия. 
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Александр Патритеев. Фото с официального сайта министерства экологии Челябинской области mineco174.ru 

сНачала – иНфраструктура
Федеральное законодательство закрепляет 

за субъектами РФ право устанавливать случаи, 
при которых потребители осуществляют раз-
дельное накопление твердых коммунальных 
отходов. Законопроектом предусмотрен такой 
случай – если на площадках накопления уста-
новлены отдельные контейнеры для соответ-
ствующих видов ТКО. Далее минэкологии обла-
сти предстоит законодательно закрепить этапы 
реализации раздельного накопления, пропи-
сать обязанности региональных операторов по 
обеспечению поэтапного внедрения раздельно-
го сбора в территориальной схеме обращения 
с отходами. и первостепенное значение здесь 
имеет соответствующая инфраструктура. 

Региональное министерство экологии со-
вместно с госкорпорацией «Росатом» реали-
зует проект «Оптимизация процесса сбора, 
транспортирования, обработки и направления 
на утилизацию ТКО». В рамках проекта раз-
рабатываются мероприятия по обеспечению 
контейнерным сбором ТКО и увеличению доли 
обработки и утилизации отходов, в частности, 
прорабатывается внедрение их раздельного 
сбора. Пилотными территориями здесь стали 
Южноуральск, Копейск и Увельский район.

южНоуральский «пилот»
В 2019 году администрацией Южноураль-

ского городского округа приобретено 417 ев-
роконтейнеров разной цветовой индикации на 
сумму 5 млн рублей, выделенных из бюджета 

Челябинской области. Перевозчик установил на-
клейки на контейнеры с информацией о видах 
отходов, складируемых в контейнер. 

Кроме того, начаты работы по реконструк-
ции 95 контейнерных площадок. За счет муни-
ципальных средств уже модернизированы 60 
площадок на сумму 2,5 миллиона рублей, на 
них установлено более 290 новых евроконтей-
неров. Оставшиеся 35 площадок при поддерж-
ке регионального бюджета планируется рекон-
струировать в этом году, а также дооборудовать 
60 площадок в соответствии с действующими 
требованиями СанПиНа (организация подъезд-
ных путей).

Между тем, основная задача, которая 
стоит перед всеми участниками этой работы, 

– не только организация раздельного сбора 
твердых коммунальных отходов, но и после-
дующая сортировка и утилизация отходов с 
минимальными затратами на транспорти-
рование. Так, в Челябинской области утили-
зацию различных компонентов ТКО (бумага, 
пластик, стекло, текстиль и др.) осуществляют 
23 предприятия. Например, пластик спрес-
совывается и направляется на утилизацию в 
АО «ВторКом», которому в январе 2020 года 
передано 1,5 тонны вторичного сырья.

национальный Проект «экология» 
Поставил Перед челябинской областью 
цель – увеличить к 2024 году 
количество утилизированных твердых 
коммунальных отходов до 36% от 
общего объема образуемых тко, или 
около 360 тыс. тонн  Переработанного 
вторсырья ежегодно. этому будет 
сПособствовать разделение отходов на 
контейнерных Площадках. в комитете 
законодательного собрания 
По экологии и ПриродоПользованию 
идет работа над Проектом 
регионального закона, Посвященного 
раздельному сбору отходов. 

задача раздельного 
наКоПления – 
сохранить Качество 
вторичных ресурсов 
для дальнейшей 
ПереработКи. на Первом 
этаПе достаточно 
сортировКи в два 
Контейнера: отходы 
делятся По одному 
из ПринциПов 
«Перерабатываемое 
и все остальное»
или «Пищевые отходы 
и все остальное».

При раздельном наКоПлении 
Предусматривается три вида Контейнеров: 

ВТОРСыРьЕ ОПАСНыЕ ОТхОДы ОСТАЛьНыЕ ОТхОДы
текстиль, 

бумага, 
стекло, 

пластик 
и другие виды 

вторичного 
сырья.

осветительные 
устройства, 

ртутьсодержащие
электролампы, 

батареи, аккумуляторы 
(кроме автомобильных), 

утратившие свойства.

пищевые 
отходы, 

растительные 
и другие 

неутилизиру-
емые 

отходы

Владимир Путин, 
президент 

Российской Федерации:
Нужно кардинально снизить объем отходов, поступающих на по-

лигоны, внедрять раздельный сбор мусора, в целом переходить на 
экономику замкнутого цикла и уже с 2021 года начать применение 
механизма так называемой расширенной ответственности произво-
дителей, когда производители и импортеры товаров и упаковок несут 
расходы по их утилизации. Если сказать просто, загрязнитель платит.

константин СтрукоВ, 
заместитель председателя 

Законодательного Собрания, 
председатель комитета по экологии 

и природопользованию (фракция «Единая Россия»):
Новая система обращения с твердыми коммунальными отходами 

в первую очередь направлена на сокращение количества захорани-
ваемых отходов, это значит, что должны перерабатываться большие 
объемы ТКО. А для более качественной переработки необходимо вне-
дрять раздельный сбор. Поэтому в региональном законе и прописывается случай, при котором 
граждане будут его производить. Это наличие необходимой инфраструктуры, в частности, на 
контейнерных площадках в пилотных муниципалитетах уже сегодня устанавливаются соответ-
ствующие контейнеры.

для создания инфраструКтуры раздельного 
сбора тКо с 2019 По 2021 годы в областном 
бюджете Предусмотрено По 100 млн рублей 
ежегодно. средства Предоставляются 
мунициПалитетам на ПоКуПКу Контейнеров 
различной цветовой индиКации. с 2020 года 
средства Предоставляются таКже 
на создание и оборудование Контейнерных 
ПлощадоК.

в челябинсКой области 
внедряется раздельный сбор тКо

В 2019 году за счет областного бюджета приобретено 
7 788 контейнеров различной цветовой индикации

В прошлом году новыми контейнерами 
оснащено 3 224 площадки

Реализация национальных ПРоектоВ
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По информации областного министер-
ства строительства и инфраструктуры, 
на решение проблем пострадавших 

дольщиков 81% средств будет направляться из 
федерального бюджета, остальные 19% – из 
бюджета Челябинского области. Эти 537,9 млн 
рублей и есть региональная часть софинанси-
рования. Наблюдательный совет Фонда защиты 
прав граждан – участников долевого строитель-
ства (г. Москва) уже принял решение достроить 
дом ЖСК «Доватора-46» в Челябинске. Для этого 
из бюджета области выделено 38,9 миллиона 
рублей, остальные средства направят из феде-
рального фонда. 

Отметим, ранее южноуральские парламен-
тарии внесли изменения в закон Челябинской 
области «Об областном бюджете на 2019 год и 
плановый период 2020 и 2021 годов», которые 
предусмотрели субсидии в виде имущественно-
го взноса в Фонд защиты прав граждан – участ-
ников долевого строительства. В свою очередь 
правительство региона подписало с фондом со-
глашение об удовлетворении требований участ-
ников долевого строительства ООО «Град» – дом 
ЖСК «Доватора-46» (98 дольщиков). К слову, это 
первый объект в области, на достройку которого 
выделяются бюджетные средства.

В первом полугодии наблюдательный совет 
фонда планирует принять решение о достройке 
или выплате компенсаций дольщикам «Ураль-
ской строительной компании» (ЖК «Княжеский» 
на улице Братьев Кашириных в Челябинске, 
124 дольщика) и «Жилищная инвестиционная 
компания» (Миасс, 124 дольщика). По другим 
проблемным домам фонд пока рассматривает 
документы.

В то же время по ряду других проблемных 
домов Челябинской области фонд подал иски 
на банкротство компаний, чтобы сменить за-
стройщика и принять решение о достройке дома 
или выплате компенсаций пострадавшим доль-
щикам. 

Напомним, при Законодательном Собрании 
Челябинской области действует группа, контро-
лирующая исполнение плана-графика меропри-
ятий по решению проблем граждан, чьи денеж-
ные средства привлечены для строительства 
многоквартирных домов и чьи права нарушены. 
Группу возглавляет первый вице-спикер южноу-
ральского парламента Юрий Карликанов (фрак-
ция «Единая Россия»). Очередное ее заседание 
пройдет в ближайшее время. 

Юрий 
кАрликАноВ, 

первый заместитель 
председателя 

Законодательного Собрания 
Челябинской области 

(фракция «Единая Россия»):
В Законода-

тельном Собрании 
Челябинской обла-
сти на постоянной 
основе действует 
рабочая группа по 
решению проблем 
дольщиков. Работа 
ведется совместно 
с правительством 
Челябинской области. 

В августе прошлого года принято поста-
новление правительства Челябинской обла-
сти № 356-П «О создании унитарной неком-
мерческой организации – фонда «Защита 
прав участников долевого строительства в 
Челябинской области», в связи с чем и по-
явились реальные пути решения проблемы.

Отмечу, что в программу фонда прежде 
всего вошли те дома, которые принято на-
зывать долгостроями. В течение трех лет мы 
планируем закрыть данную проблему.

в ноябре 2019 года в челябинсКой области учредили фонд 
защиты Прав граждан – участниКов долевого 
строительства. Подобные струКтуры сейчас создаются По 
всей стране, но южный урал стал одним из ПервоПроходцев.

сотни дольщиКов Получат 
ответ на Квартирный воПрос
на южном урале Продолжается совместная работа органов исПолнительной 
и законодательной власти По завершению строительства Проблемных домов 
и удовлетворению Претензий Пострадавших дольщиков. благодаря закону, Принятому 
ранее Парламентариями, глава региона ПодПисал Постановление, согласно которому 
в 2020 и 2021 годах из областного бюджета будет выделено По 537,9 млн рублей фонду 
защиты Прав граждан – участников долевого строительства. уже в этом году жилищный 
воПрос выйдет из туПика для более 300 участников долевого строительства.

актуально

Нина Черкасская. Фото Александра Патритеева

На решение проблем пострадавших дольщиков 81% средств будет направляться 
из федерального бюджета, остальные 19% – из бюджета области

Всего в чемпионате мира приняли уча-
стие 5439 спортсменов из 101 страны, 
тем большую весомость получает ре-

зультат наших земляков: челябинские спор-
тсмены уступили только сборной Московской 
области, которая, к слову, на чемпионате пред-
ставляла испанию, для чего специально вы-
езжала на время соревнований на Канарские 
острова. Таким образом, только выгодное гео-
графическое расположение соперников на аф-
риканском континенте позволило победителям 
опередить южноуральцев.

Чемпионат проходил с 13 по 14 июля минув-
шего года на всех континентах земного шара. 
Челябинская область была представлена ко-
мандой в составе депутата Законодательно-
го Собрания Виктора Чернобровина (фракция 

«Единая Россия»), Юрия Куриного, Сергея По-
лянского, ильи Падерина, Александра Коннова, 
Руслана Веричева и Вячеслава Лосева.

За 24 часа на шести радиоспортивных диа-
пазонах командой с позывным сигналом RM9A 
было проведено свыше 3,2 тысячи двухсторон-
них радиосвязей со 145 радиовещательными 
зонами Международного союза электросвязи 
и 211 штаб-квартирами национальных радио-
любительских организаций мира.

Важно отметить, что челябинская команда 
уже шестой раз подряд занимает призовое ме-
сто в чемпионате мира на азиатском континенте.

RM9A: на Победной волне в законодательном собрании челябинской 
области наградили южноуральских 
радиосПортсменов, занявших второе место 
на официальном чемПионате мира 
По радиосвязи на коротких волнах в 2019 
году. медали и диПломы серебряным 
Призерам вручил сПикер регионального 
Парламента владимир мякуш (фракция 
«единая россия»).

чемПионат мира (IARU HF WoRld 
CHAMpIonsHIp) учрежден 
международным союзом 
радиолюбителей (InteRnAtIonAl 
AMAteUR RAdIo UnIon), 
являющимся составной 
частью международного 
союза элеКтросвязи 
(InteRnAtIonAl 
teleCoMMUnICAtIons UnIon).Депутаты Законодательного Собрания не в первый раз 

чествуют южноуральских радиоспортсменов
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Об этом накануне сообщили 
в правозащитном центре 
«Единой России» по итогам 

общественных обсуждений с предста-
вителями министерств и обществен-
ных организаций, представляющих 
водителей. Кроме того, предлагается 
закрепить нижние границы пороговых 
значений для определения состояния 
наркотического или лекарственного 
опьянения.

смотря как трактовать
– Существуют объективные при-

меры, когда состояние человека фак-
тически соответствует всем норма-
тивным требованиям, он совершен-
но адекватен и способен управлять 
автомобилем. Но в соответствии с 
законом результат его анализов 
можно трактовать так, что он будет 
признан виновным в употреблении 
сильнодействующих веществ, – от-
метил сопредседатель правозащит-
ного центра михаил старшинов. 

В свою очередь координатор дви-
жения автомобилистов «Общество 
синих ведерок» Петр Шкуматов 
подчеркнул, что в таких случаях во-
дителей привлекают к ответствен-
ности после того, как в организме 
обнаружен запрещенный препарат, 
который не привел к появлению при-
знаков опьянения. 

– Необходимо установить порого-
вые значения, которые говорили бы 
не о наличии веществ, а о наличии 
клинических признаков опьянения по 
аналогии с этиловым спиртом, – счи-
тает общественник. 

Как подчеркнул замминистра здра-
воохранения РФ олег салагай, при 
изменении порядка освидетельство-
вания важно соблюсти баланс меж-
ду правом человека на управление 
транспортным средством и безопасно-
стью дорожного движения. 

– имеются методические рекомен-
дации, в которых указаны пороговые 
концентрации, например, для фе-
нобарбитала (есть в валокордине и 
корвалоле). Но дальнейшее решение 
проблемы применения препаратов, 
воздействующих на психику, требует 
взвешенного подхода, – заметил он. 

Главный внештатный нарколог 
минздрава евгений брюн согласился, 
что пороги по ряду веществ занижены. 

виНовата булка с маком?
– известны случаи, когда бул-

ка с маком давала в анализах уже 
какую-то концентрацию опиатов. 
Приходилось на дорогостоящем обо-
рудовании доказывать, что это не 
наркотические вещества. Такие мо-
менты нужно учитывать юридически, 

– считает Евгений Брюн.
– Освидетельствование водителей 

должно включать в себя определе-
ние клинических признаков опья-
нения. Это исключит случаи необо-
снованного привлечения водителей 
к ответственности. Соответствующие 
рекомендации правозащитный 
центр направит в Минздрав и МВД, – 
заключил Михаил Старшинов.

Предложенные изменения в пра-
вила медицинского освидетельство-
вания водителей прокомментировал 
координатор проекта «Здоровое 
будущее» в Челябинской области, 
председатель комитета Законода-

тельного Собрания по социальной 
политике александр журавлев 
(фракция «Единая Россия»). По сло-
вам Александра Леонидовича, дан-
ный вопрос актуален и давно назрел 
в российском обществе.

– Если поправки будут приняты, 
главным в этой ситуации станет 
врач. Он профессионально оценит, 
выказывает ли человек признаки 
неадекватного состояния, и в слу-
чае необходимости предложит ему 
пройти лабораторное исследование. 
Такая практика распространена в ев-
ропейских странах, там оценивается 
прежде всего клиническая картина, 
а не лабораторная. Надеюсь, предло-
женные поправки найдут поддержку 
у депутатов Госдумы и органов ис-
полнительной власти, – сказал Алек-
сандр Журавлев.

Подготовил Роман Рудин.
Фото Вячеслава Шишкоедова

изменить Порядок медицинского 
освидетельствования водителей, 
оПределяя наличие или 
отсутствие клинических 
Признаков оПьянения,
а не сам факт наличия 
сильнодействующих веществ 
в организме, Предложили 
в «единой россии» федеральным 
министерствам здравоохранения 
рф и внутренних дел. 

Александр 
ЖурАВлеВ, 

председатель 
комитета 

Законодательного 
Собрания 

по социальной 
политике (фракция 

«Единая Россия»), 
координатор проекта 

«Здоровое будущее» в 
Челябинской области:

Когда мы обращаемся на при-
ем, сначала доктор оценивает 
состояние, находит клинические 
проявления, уже потом назнача-
ет исследования, чтобы подтвер-
дить или опровергнуть свои по-
дозрения. В случае с медосвиде-
тельствованием все с точностью 
наоборот: в приказе Минздрава 
прописано, что главным доказа-
тельством, был человек в состо-
янии опьянения или нет, является 
результат лабораторного иссле-
дования. хорошо, если ситуация 
не вызывает сомнений: запах, 
нетвердая походка, соответству-
ющие показатели замеров крови 
и выдыхаемого воздуха. Другое 
дело, когда человек употребил 
лекарственные препараты, на-
пример, такие, как корвалол, для 
улучшения самочувствия, но ве-
щества, содержащиеся в них, на-
ходятся в перечне запрещенных 
вышеназванным приказом – и 
вот оно, наркотическое опьянение, 
повод лишения прав. Поэтому 
нужны изменения в данной сфере, 
и очень хорошо, что правозащит-
ный центр партии «Единая Россия» 
вышел с такой инициативой. 

Когда свидетельствуют 
ПризнаКи оПьянения

Областной закон, автором ко-
торого стал вице-спикер юж-
ноуральского парламента 

Константин Захаров (фракция «Еди-
ная Россия»), с 1 января текущего 
года дополнительно распространяет 
льготный коэффициент на следу-
ющие категории арендаторов: 

– инвалиды I и II групп неза-
висимо от времени установления 
инвалидности;

– дети-инвалиды;
– дети погибших участников 

Великой отечественной войны и 
приравненные к ним лица;

– физические лица, имеющие 
трех и более несовершеннолет-
них детей.

В общей сложности к перечис-
ленным категориям граждан в Челя-
бинской области относятся более 159 
тысяч человек. Безусловно, не все из 
них арендуют земельные участки, а 
следовательно, имеют право на льго-
ту. Но кто имеет такое право, должен 
об этом знать.

Чтобы изменения в законодатель-
стве не остались на бумаге, но их 
реально почувствовали люди, в му-
ниципалитетах необходимо провести 
работу по информированию всех вы-
шеуказанных категорий, произвести 
расчет арендной платы в соответ-
ствии с установленным порядком. 

Добавим, что льгота распростра-
няется только на один земельный 
участок, предоставленный в аренду 
в границах одного муниципального 
района, городского округа.

область – ВетеРанам

с 1 января 2020 года встуПили в силу изменения в областном законе 
«о Порядке оПределения размера арендной Платы за земельные 
участки, государственная собственность на которые не разграничена, 
Предоставленные в аренду без Проведения торгов». введены новые 
категории льготников, для которых арендная Плата рассчитывается 
исходя из 0,001 ставки. среди них – дети Погибших участников великой 
отечественной войны и многодетные семьи. 

константин ЗАхАроВ, 
заместитель 
председателя 
Законодательного Собрания, 
председатель комитета 
по экономической политике 
и предпринимательству 
(фракция «Единая Россия»): 

К нам обратились граждане, указавшие на не-
справедливость в законе, которая делила инвалидов II группы на тех, кто до 
2004 года стали таковыми и имели право на льготу по аренде земельного 
участка, и тех, кто получили инвалидность II группы позже и, соответственно, 
льготой не пользовались. Организовав рабочую группу, мы нашли решение, 
а также добавили еще две категории: дети погибших участников войны и 
многодетные семьи. Для них также действует норма, когда на земельный 
участок в пределах населенного пункта распространяется понижающий 
коэффициент, который в разы уменьшает стоимость арендной платы. Это 
важное решение. Но главное, что инициатива шла от наших жителей. 

Кто имеет Право на льготу?

Челябинец Сергей Мельников обратился в Законодательное 
Собрание от имени своей матери, инвалида II группы

в мунициПалитетах 
необходимо 
Провести работу 
По информированию 
всех уКазанных 
Категорий, 
Произвести расчет 
арендной Платы 
в соответствии 
с установленным 
ПорядКом.

Александр Патритеев. 
Фото Дмитрия Куткина

Если поправки будут приняты, то решать, 
трезв водитель или нет, будет врач 
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Как сообщил региональный 
министр здравоохранения 
Юрий Семенов, по состоянию 

на 1 января в государственных и му-
ниципальных медицинских организа-
циях области работают 10 693 врача 
и 25 753 работника со средним ме-
дицинским образованием. Дефицит 
врачебных кадров на Южном Урале 
составляет порядка 1,5 тысячи че-
ловек. 

По договорам о целевом обучении 
в ЮУГМУ по программе «специали-
тет» сегодня обучаются 593 студента, 

по программе «ординатура» – 216 
студентов. из них в 2020 году окан-
чивают обучение по программе «ор-
динатура» 103 человека, которые в 
соответствии с условиями договора 
будут трудоустраиваться в учрежде-
ния здравоохранения. Доля врачей, 
трудоустроившихся в государствен-
ные медучреждения по завершении 
целевого обучения по программе 
«ординатура», в прошлом году соста-
вила 63,6%. Доля трудоустроенных 
работников со средним медицинским 
образованием составила 87,8%. 

В свою очередь председатель За-
конодательного Собрания Владимир 
Мякуш (фракция «Единая Россия») 
подчеркнул, что областная госпро-
грамма в сфере здравоохранения 
рассчитана на пять лет и за это время 
необходимо устранить дефицит ме-
дицинских кадров. 

– Вам нужно встретиться с глава-
ми муниципалитетов, руководителя-
ми учреждений здравоохранения и 
образования, чтобы решить, сколько 
медицинских специалистов не хва-
тает, какое количество ребят нужно 
отправить на обучение, – обратился 
Владимир Мякуш к председателям 
представительных органов. – Про-
граммы «Земский врач» и «Земский 
фельдшер» являются только подспо-
рьем для решения проблемы. Му-
ниципалитеты должны иметь четкую 
программу по подготовке молодежи 
для обучения в медучреждениях.

Активно включились в диалог и 
сами руководители представитель-
ных органов. Так, председатели со-
брания депутатов обратили внима-
ние на следующий момент: если 
специалист приезжает туда, где он 
живет, прописан, он не попадает в 
программу «Земский доктор» и дол-
жен трудоустроиться на работу в дру-
гом муниципалитете, чтобы получить 
единовременную выплату. 

Министр здравоохранения при-
знал, что далеко не в одном районе 
возникает такой вопрос.

– Если такие случаи носят мас-
совый характер, подготовьте пред-
ложения, мы выйдем с законода-
тельной инициативой об изменении 
условий программы, – сказал Вла-
димир Мякуш.

руководство законодательного собрания и Председатели 
Представительных органов городских округов и мунициПальных 
районов Провели ежеквартальное совместное совещание. в рамках 
таких встреч традиционно обсуждаются важные воПросы местного 
значения, разъясняются новые нормативные Правовые акты и в целом 
Происходит живой обмен мнениями. на этот раз одной 
из животреПещущих тем стала реализация кадровой Политики в сфере 
здравоохранения челябинской области. 

сКольКо медиКов нужно на селе

49 врачей и 29 фельдшеров Получили в 2019 году 
КомПенсационные выПлаты медработниКам, 
Прибывшим на работу в сельсКие населенные ПунКты, 
либо рабочие ПоселКи, либо города с населением         
до  50 тыс. человеК, – По 1 млн руб. и 500 тыс. руб.                   
в рамКах Программ «земсКий врач» и «земсКий 
фельдшер» соответственно. 
69 врачей и 40 фельдшеров Планируется Привлечь        
в 2020 году на работу в сельсКую местность и малые 
города. 

Александр МороЗоВ, 
председатель собрания депутатов 

Магнитогорского городского округа:
Ежеквартально председатели представительных органов со всей обла-

сти собираются в региональном парламенте, идет конструктивный диалог 
с депутатами Законодательного Собрания. По результатам таких встреч мы 
обычно делаем тонкие настройки в своей работе. Если такие встречи будут 
проходить чаще чем один раз в квартал, как предложил Владимир Мякуш, 
думаю, коллеги будут только за.

Роман Рудин. 
Фото Дмитрия Куткина

Руководители представительных органов 
активно включились в диалог

Программы «Земский врач» и «Земский фельдшер» – хорошее, 
но все-таки лишь подспорье в решении кадровой проблемы 

В Еманжелинском муници-
пальном районе 15 февраля 
у мемориала прошел митинг, 

посвященный 31-й годовщине выво-
да советских войск из Афганистана. 

В митинге приняли участие вете-
раны боевых действий, жители горо-
да, школьники. Открыл митинг глава 
Еманжелинского муниципального 
района Евгений Светлов. Депутат За-
конодательного Собрания Челябин-
ской области Валерий Филиппов в 
своем выступлении отметил: 

– Война – это кровь, потеря близких. 
Это было всегда. Но, к сожалению, до 
сегодняшнего дня эта история повто-
ряется. Чтобы оставаться независи-
мыми, свободными, надо заниматься 
своей армией – укреплять, вооружать, 
делать ее сильной, боеспособной. Что 
сегодня и предпринимает наш пре-
зидент, чтобы у наших недругов не 
было желания вести войны. хочется 

поздравить вас, кто прошел горнило 
афганской войны, пожелать стойко-
сти, уверенности, здоровья, мирного 
неба над головой, долгих лет. Вечная 
память тем, кто не вернулся с полей 
сражений.

Закончился митинг возложением 
цветов на мемориале погибшим в 
годы Великой Отечественной войны 
и на Аллее Памяти ребят, не вернув-
шихся из горячих точек.

самый Классный Классный
Работа деПутатоВ В окРугах

Торжественное открытие кон-
курсного дня состоялось в об-
новленном зале школьной сто-

ловой. Воспитанники детско-юноше-
ского центра города Аши подготовили 
для конкурсантов и гостей театрали-
зованное представление. Выступле-
ние юных балерин под руководством 
Дарьи Паскидовой не оставило равно-
душным никого из зрителей в зале. 

С приветственным словом к участ-
никам обратились депутаты Законо-
дательного Собрания Владимир ев-
стратов и александр Решетников, 
пожелав конкурсантам успешного вы-
ступления и преодоления испытаний. 

Председатель собрания депутатов 
Ашинского муниципального района, 
секретарь местного отделения партии 
«Единая Россия» Вячеслав Мартынов 
вручил педагогам Ашинского райо-
на партийные билеты и небольшие 
сувениры на память о вступлении в 
партийные ряды. 

Под бурные аплодисменты зала 
ведущие пригласили на авансцену 
всех участниц конкурса, и школьники 

вручили им свидетельства участни-
ков и памятные подарки. 

В течение всего дня участники 
проходили конкурсные испытания, по 
итогам которых победителем была 
признана педагог из школы № 2 го-
рода Аши Лариса Паршина. именно 
она будет представлять Ашинский 
муниципальный район на региональ-
ном этапе конкурса «Самый классный 
классный – 2020». 

мунициПальный этаП конкурса 
«самый классный классный» 
Прошел на Площадке средней 
школы № 9 города аши. 
Победителей Поздравили 
деПутаты законодательного 
собрания владимир евстратов 
и александр решетников (оба – 
фракция «единая россия»).

эхо войны
деПутат законодательного собрания валерий филиППов (фракция 
«единая россия») Принял участие в митинге, Посвященном очередной 
годовщине вывода войск из афганистана, в еманжелинском районе.

Подготовил Александр Патритеев. Фото предоставлены пресс-службой Законодательного Собрания 

В педагогических баталиях главное не победа, а участие

Валерий Филиппов принял 
участие в митинге памяти
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рапортует область
В подготовке рапорта в 1943 – 

1944 годах приняла участие почти вся 
Челябинская область. Рабочую группу 
возглавил секретарь обкома ВКП(б) 
по пропаганде Алексей Шварев. Ре-
дакционная коллегия определила 
список предприятий, информация о 
которых должна была войти в рапорт. 
Далее на предприятия были направ-
лены письма с предложением само-
стоятельно изготовить эскизы стра-
ниц по прилагаемому техническому 
заданию. 

В результате появилось два эк-
земпляра фотоальбома. На первой 
странице южноуральцы поместили 
обращение к иосифу Сталину: «Кля-
немся Вам, товарищ Сталин, что мы 
не будем знать ни минуты покоя, пока 
хоть один гитлеровец будет осквер-
нять русскую землю, пока хоть один 
советский человек будет томиться в 
немецком рабстве, пока не будет сно-
ва реять над всем великим Советским 
Союзом победоносное знамя Ленина 

– Сталина».
В рапорт вошла информация о 

четырех десятках предприятий Челя-
бинской области, фотографии руко-
водителей и рабочих, цехов и продук-
ции. В документе много графиков, по-
казывающих динамику роста произ-
водства военной продукции. Однако в 
нем нет ни одной конкретной цифры. 
Соблюдения режима секретности тре-
бовали условия военного времени...

«иДеологически 
выДержаННый товарищ»

Оформление обложки рапорта 
было доверено ивану Ногтеву. Он был 
профессионалом, имел художествен-
ное образование и богатый опыт ра-
боты, а с политической точки зрения 
благонадежный и проверенный, член 
партии с 1931 года. «Политически гра-

мотный и идеологически выдержан-
ный товарищ. Партийных взысканий 
не имеет», – отмечалось 1942 году 
в характеристике, данной секретарем 
Златоустовского горкома ВКП(б) Саля-
мовым. В это время художник работал 
инструктором отдела кадров горкома.

Свой трудовой путь иван Ногтев 
описал в автобиографии, также со-
хранившейся в областном архиве: «Я 
родился 11 июля 1886 года в Зла-
тоусте в семье рабочего... В 12 лет 
поступил работать дворником в цех 
механического завода с оплатой 10 
копеек в день и продолжал в этом 
цехе гравером и на насечке золотом 
и серебром холодного оружия до 1917 
года. За хорошую художественную 
работу дирекция завода в 1905 году 
послала меня стипендиатом учиться 
в Московское Строгановское художе-
ственно-промышленное училище. 

Зимой я учился, а летом 
работал на заводе. 

В августе ме-
сяце 1907 года я 

был арестован за 
распространение 

р е в о л ю ц и о н -

ной литературы среди рабочих завода 
и возвращавшихся с Японской войны 
солдат. Литературу мне привозил из 
Екатеринбурга большевик, горный 
техник Быков Виктор Михайлович. По 
выходе из тюрьмы я не только не мог 
продолжить учиться, но меня никуда 
не принимали на работу...

В 1913 году я поступил работать в 
снарядный цех механического заво-
да в Златоусте. Через год дирекция 
завода перевела меня в Оружейную 
фабрику на изготовление штампа 
для холодного наградного оружия 
и секторов для прокатки клинков. В 
1917 году я был выдвинут на долж-
ность мастера Оружейной фабрики... 
В апреле месяце 1920 г. за восстанов-
ление производства холодного ору-
жия был дирекцией завода поставлен 
старшим мастером и заместителем 
начальника Оружейной фабрики». 

в «челябиНском рабочем»
В 1920-е годы иван Ногтев недолго 

преподавал в школе фабрично-за-
водского ученичества, работал в 
редакции златоустовской газеты 

«Пролетарская мысль», а в 1924 году 
его перевели в редакцию «Челябин-
ского рабочего», где он обрабатывал 

письма рабочих и заведовал изда-
тельством. 

В августе 1926 года иван ильич 
вернулся в Златоуст: работал масте-
ром на заводе, руководил художе-
ственно-промышленной школой, 
затем вновь на заводе – замести-
телем начальника цеха ширпотреба, 
начальником отделения и технологом 
в цехе № 16.

из автобиографии: «За время моей 
работы я не имел ни одного выговора 
или административного взыскания. В 
течение 10 лет состою пропагандистом 
и занимался ведением кружков на за-
воде. За хорошее и срочное выпол-
нение спецзаказов я имел на заводе 
ряд наград и благодарностей. С 1930 
года я был ударником. В 1935 году 
один из первых включился со своим 
отделением в стахановское движение, 
за что имею ряд ценных наград от 
завода и цеха. За лучшую стенгазету я, 
редактор, был награжден наградами 
от парткома завода и от цеха... Заводу 
№ 259 дал ряд рационализаторских 
предложений в области электролиза, 
за что имел от завода денежные на-
грады и научную командировку по за-
водам СССР».

Наказ таНкистам
В апреле 1943 года постановле-

нием бюро Златоустовского горкома 
ВКП(б) ивана Ногтева перевели в гор-
промкомбинат, при котором органи-
зовывалось художественно-граверное 
производство. На новом месте работы 
он принял участие в подготовке На-
каза танкистам Уральского доброволь-
ческого танкового корпуса. 

Танковый корпус был укомплекто-
ван добровольцами и оснащен ору-
жием и военной техникой в феврале 

– мае 1943 года за счет добровольных 
взносов трудящихся Урала. 9 мая 1943 
года на улице Кирова у центрального 
почтамта состоялся митинг, посвя-
щенный отправке на фронт бойцов и 
командиров Челябинской танковой 
бригады. Собралось более 45 тысяч 
человек. Первый секретарь обкома 
Николай Патоличев вручил Наказ ко-

мандиру бригады В.и. Коновалову.
В областном архиве сохранилось 

письмо секретаря обкома ВКП(б) по 
пропаганде Алексея Шварева второму 
секретарю обкома ВКП(б) Федору Да-
донову о выплате художнику гонорара 
за работу: «Прошу Вашего указания 
о выплате мастеру-граверу товари-
щу Ногтеву и.и. денег в сумме 7800 
рублей за произведенную им работу 
по художественному оформлению об-
ложки Наказа трудящихся Челябин-
ской области бойцам и командирам 
10-го Уральского добровольческого 
танкового корпуса... Оплата может 
быть произведена из средств особого 
счета корпуса».

гравюра Для сталиНа
Следующим важным заданием 

ивана Ногтева стало изготовление гра-
вюры для обложки «Рапорта товарищу 
Сталину от большевиков Челябинской 
области». В письме Алексея Шварева 
директору златоустовского завода         
№ 259 говорилось: «Обком ВКП(б) про-
сит Вас принять заказ и дать указание в 
соответствующий цех Вашего завода о 
срочном изготовлении двух экземпля-
ров пластины к оформлению обложек 
фоторапорта товарищу Сталину. Размер, 
форму, качество материала укажет то-
варищ Ногтев, художественно оформ-
ляющий обложку рапорта».

иван Ногтев справился с получен-
ным заданием в срок – 29 апреля 1944 
года гравюра была готова, а масте-
ра ожидал хороший гонорар. На гра-
вюре для рапорта Сталину художник 
изобразил растительный орнамент, 
уральский промышленный пейзаж: 
горы, сосновый лес и заводские по-
стройки, обложку венчает щит – сим-
вол оборонной мощи края. На щите 

– название фолианта и год – 1944 г. 
Щит и застежки рапорта художник ин-
крустировал рубинами из собственной 
коллекции. 

Николай Антипин, 
кандидат исторических наук, 

заместитель директора ОГАЧО.
Фото предоставлены ОГАЧО

редкая кинохроника военной 
Поры заПечатлела 
златоустовского мастера ивана 
ногтева за работой. художник 
изготавливает гравюры для 
обложки «раПорта товарищу 
сталину от большевиков 
челябинской области». этот 
фолиант сегодня хранится 
в фондах объединенного 
государственного архива 
челябинской области. в нем 
отражен наПряженный труд 
южноуральцев в годы великой 
отечественной войны. 

иван ногтев –  
художниК Победы

танКовый КорПус был 
уКомПлеКтован 
добровольцами 
и оснащен оружием 
и военной техниКой 
в феврале – мае 1943 
года за счет 
добровольных 
взносов трудящихся 
урала. 9 мая 1943 года 
на улице Кирова 
у центрального 
Почтамта состоялся 
митинг, Посвященный 
отПравКе на фронт 
бойцов и Командиров 
челябинсКой танКовой 
бригады. собралось 
более 45 тысяч 
человеК. Первый 
сеКретарь обКома 
ниКолай Патоличев 
вручил наКаз 
Командиру бригады 
ПолКовниКу 
в.и. Коновалову.Николай Патоличев вручает Наказ челябинским танкистам. 9 мая 1943 г.

Иван Ногтев, 
фото с удостоверения

«Рапорт товарищу Сталину 
от большевиков Челябинской области» 
с обложкой работы Ивана Ногтева
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междунаРодные сВязи

сканворд

– Марина Влади-
мировна, расскажи-
те о работе Миссии 
от СНГ на парла-
ментских выборах 
в Азербайджане и 
конкретно вашей 
миссии в этом исто-
рическом событии.

– Миссию от СНГ на внеочередных выборах 
в Милли Меджлис Азербайджана представляли 
около 300 человек. Присутствовало много на-
блюдателей из России, работали также предста-
вители Казахстана и Белоруссии, а на одном из-
бирательном участке был наблюдатель из Мек-
сики. Участковые комиссии в основном состояли 
из работников образования, так же, наверное, 
как это бывает у нас. Сами избирательные участ-
ки тоже зачастую располагаются в школах, до-

мах культуры. Тот участок, где в моем присут-
ствии проводился подсчет голосов, находился 
как раз в ДК нефтяников. Это великолепное 
здание, кстати, чем-то напоминает знаменитый 
Дворец культуры в нашей Сатке. Видно, что со-
циально-культурным объектам в Азербайджане 
также уделяется большое внимание.

Мне довелось работать в качестве между-
народного наблюдателя в 13-м избирательном 
округе, в пригороде Баку. Я побывала на десяти 
избирательных участках, где проявилась доста-
точно серьезная конкуренция. Например, на од-
ном из участков было 18 претендентов на место, 
и самих наблюдателей – по одному от каждого 
кандидата, если даже не больше. Подсчет го-
лосов длился достаточно долго – практически 
четыре с половиной часа. При этом всюду царила 
доброжелательная атмосфера.

– Языкового барьера не почувствовали?
– Несмотря на то что именно на этих участ-

ках я была единственным международным на-
блюдателем, везде встречала русскоговорящих 
людей и дружеское отношение вообще в гостям 
и в частности к россиянам. Любому прохожему 

можно задать вопрос, и каждый ответит с улыб-
кой. Действительно, многие говорят по-русски 
и вспоминают времена Советского Союза с не-
которой ноткой ностальгии, часто можно слы-
шать о том, что 75-летие Великой Победы – это 
общий праздник. К слову, в Азербайджане его 
будут отмечать широко, запланирована масса 
мероприятий. 

– Марина Владимировна, уже в сентя-
бре в России состоятся выборы в пред-
ставительные органы власти, в том 
числе и в Законодательное Собрание Че-
лябинской области. Может ли быть ин-
тересен опыт азербайджанских коллег?

– Отметила для себя несколько моментов. 
Было очень важно не допустить, чтобы кто-то 
проголосовал дважды. Это исключили благода-
ря оригинальному методу: каждого избирателя 
на участке встречал дежурный с ультрафиоле-
товым сканером, просвечивая большой палец 
руки на наличие невидимых чернил, тем самым 
определяя, голосовал ли этот человек где-то еще 
или нет. Если бы чернила обнаружились, это бы 
означало, что их уже нанесли ранее на другом 

избирательном участке. Чернила не смывались 
почти сутки, что гарантировало – второй раз 
проголосовать не удастся. 

Еще одно наблюдение: если члены избира-
тельной комиссии находятся в пределах одного 
округа, они могли взять открепительные за-
явления и проголосовать на том избирательном 
участке, где работали в день голосования. То 
же самое касалось и полицейских. Но только в 
пределах одного округа.

– Ваши впечатления от Баку? 
– В избирательный округ, в котором мне до-

велось работать, входит несколько поселений, в 
том числе я побывала и в местечке под названи-
ем Шаган, где есть улица Есенина. К сожалению, 
не удалось посетить дом, где останавливался 
наш великий поэт: в воскресенье дом был за-
крыт. Но побывать рядом уже дорогого стоит. 
Все там, конечно, говорят о Есенине и цитируют 
строки его стихотворений. 

Общие впечатления от Баку – потрясающе 
красивый город, с красивой набережной, ухо-
женный, чистый, в одной цветовой гамме, из 
камня, который называется аглай, причем стро-
ится много высотных объектов.  

9 февраля вПервые в истории современного 
азербайджана состоялись внеочередные 
выборы в милли меджлис – национальное 
собрание, осуществляющее в ресПублике 
высшую законодательную власть. на 
Парламентские кресла Претендовали более 
1300 кандидатов, или Почти 11 человек на 
место. за выборными баталиями в 
азербайджане следил весь мир. в работе 
миссии наблюдателей от снг участвовала 
заместитель Председателя 
законодательного собрания челябинской 
области, Председатель комитета По 
информационной Политике марина 
Поддубная (фракция «единая россия»). 
Поделиться Профессиональными 
наблюдениями и личными вПечатлениями 
ПоПросили марину владимировну сразу 
По ее возвращении.

южноуральсКие Парламентарии 
на выборах в баКу

Милли Меджлис – высший законодательный орган Азербайджана 

Предыдущий состав 
национального собрания 
азербайджана объявил                      
о саморосПусКе После 
обращения ильхама алиева 
в ноябре Прошлого года. 
Президент заявил, что стране 
нужны Перемены. 
за места в новом составе 
азербайджансКого 
Парламента боролись более                           
1300 Кандидатов, или Почти     
11 человеК на место, треть 
Кандидатов были женщины.
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